



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.65· Del 14 al 20 de abril 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Conciencia crítica

“Orteguismo se toma la Corte” (LP). ¿Editorializar en las informaciones es la mejor manera para que la ciudadanía adquiera conciencia sobre la actual crisis institucional? Una práctica común de los medios ha sido adjetivar y opinar en sus titulares, violando el principio de separar información de opinión. TV Noticias, Acción 10, Seis en Punto, Noticiero Maranatha, Noticias 12, END y LP, podrían crear conciencia informando con objetividad.; sus comentarios y análisis deben reservarlos para la página de opinión.

Llenó un vacío

A los medios faltó hacer un balance jurídico y político para analizar la crisis de la CSJ. El enfoque dominante fue político partidario. Un vacío que Esta Semana (Carlos Fernando Chamorro) supo llenar con los constitucionalistas Cairo Manuel López, Gabriel Álvarez y Omar García. Los expertos coincidieron en que a los magistrados Rafael Solís y Armengol Cuadra, se les venció su periodo. En crisis como esta los medios deben promover más el análisis jurídico con fuentes creíbles.

Mera cobertura

¿Cuánto importancia otorgaron los medios televisivos a la visita del Presidente Hugo Chávez? A excepción de TV Noticias, END y LP, que pusieron el acento sobre la cooperación venezolana, todavía preguntamos, ¿cuál fue la noticia que brindaron Noticias 12, CDNN 23, Noticias 24 Horas y 100% Noticias en el periplo del presidente Hugo Chávez? Su cobertura fue puro vedetismo sin alcanzar jamás a informar sobre las razones de su visita al país.

Distractor

La visita del Presidente Hugo Chávez, no impidió que los medios desviaran su atención sobre los temas torales. La visita del mandatario venezolano tuvo gran peso en Radio La Primerísima, Nueva Radio Ya, Noticiero Extra, CDNN 23 y 100% Noticias, los cuales realizaron un tratamiento meramente protocolario. No hubo cuestionamiento. TV Noticias, Noticias 12, LP y END, esta vez no mordieron el anzuelo.

Reacciones

Los medios deben separar las fronteras entre el análisis y reacciones. Noticias 12 (David Rivera) en la edición del 14 de marzo, dedicó más del 50 por ciento de su edición en la búsqueda de reacciones de las distintas bancadas y empresarios sobre la cooperación venezolana. David Rivera y Arturo Mcfields debieron cuestionar a la “oposición” que únicamente cuando viene el presidente Chávez muestran actitud patriótica. Rivera debe informar si los diputados opositores son una posición firme o circunstancial.

¿Por qué tanta timidez?

Muchos pensamos que José Abraham Sánchez (Acción 10) al frente de la crisis de la CSJ, serviría una información crítica. Sánchez no cuestionó la protesta en la CSJ, de sindicatos, jueces y magistrados en respaldo a los magistrados Solís y Cuadra. Vio normal la paralización del poder judicial; tampoco cuestionó la legalidad de la su permanencia en la CSJ. Aprovechó el momento para promover la candidatura de la Dra. Rafaela Urroz para presidenta de Ajumanic.

Entrevista de la semana

El estilo de Stalin Vladimir ha dado sabor a Buenos Días Nicaragua (Canal 12). Conseguió entrevistar a la ex Presidenta de Enacal Ruth Selma Herrera, una de las fuentes más demandadas por los medios. Cuestionó la renuncia de Herrera, desde un ángulo humano y profesional. Insistió en los aspectos que más interesan a la ciudadanía sobre la suerte del servicio del agua potable. Su entrevista alimentó a Seis en Punto, LP y END, aunque Seis en Punto no citó fuente.

Filtraciones

La falta de acceso a la información, no impidió que END (Tania Sirias) y LP (Jennifer Castillo Bermúdez) hayan acertado sobre la destitución del Ministro de Educación Miguel De Castilla. Lo peligroso del periodismo de filtración es que por su característica pone en riesgo la credibilidad de medios y periodistas. No todas las fuentes son creíbles. Los medios deben hacer más uso de la LAIP y recurrir de manera restringida a las filtraciones.

Excepciones

En medio del gran peso geográfico que tuvo Managua en la agenda LP (Saúl Martínez) y TV Noticias (Arnulfo Peralta) destacaron a los municipios de Chinandega y Estelí. Saúl Martínez señaló que la participación ciudadana puede jugar contribuir para enfrentar la inseguridad ciudadana, tal como ha sucedido con creación de la policía escolar en Chinandega; Arnulfo Peralta dio seguimiento a la construcción del Centro de Salud “Leonel Rugama”, haciendo énfasis en la transparencia del uso de sus fondos.

Más atención

A diferencia de Sabemos los que decimos, la demanda de los taxistas en Granada no ha tenido mayor relevancia en los noticieros y revistas radiales. LP (Lucía Vargas) y Acción 10 (Carlos Vanegas) han mantenido el tema sin cuestionar al Alcalde Eugenio Mejía. La entrega de concesiones debería ser abordada como un asunto de transparencia municipal y, no como un simple acto de protesta. Tampoco han enfatizado su efecto en el turismo. ¿Debería mediar en la crisis Intur?

15 años

TV Noticias arribó a 15 años. Desde su nacimiento se constituyó en un referente. ¿Será esta una de las razones por la que su audiencia hoy sienten ese vacío? El cambio ha sido notorio durante la gestión del Presidente Ortega. Sus fricciones con el gobierno afectaron su producción, reduciéndola a dos ediciones. Quienes más resienten sus cambios son los barrios de la capital. Ojalá la llegada de Claudia Sirias permita reorientar su función crítica.

Consenso

La renuncia de Marlon Salinas en el CPN expresa que esta institución ha venido de crisis en crisis. Las diferencias administrativas entre Salinas y su presidente Leonel Laguna, ¿son la punta del iceberg? La nueva Junta Directiva nació huérfana de credibilidad y consenso. En tres años no ha elevado su voz para exigir el cumplimiento de los acuerdos firmados con el Presidente Ortega. Sería deseable un cambio en su comportamiento. Sus agremiados preguntan qué intereses que representa el CPN.

Deja huella

El paso por END de la periodista suiza Franziska Engelhardt, deja algunas lecciones. Asistida por la tesis de Kapuscinski, cargó su agenda de historias cotidianas; dio voz a los actores invisibilizados en los medios. El Oriental, La Chureca, Las rutas, los semáforos, etc, fueron sus principales fuentes para exponer las demandas ciudadanas en la capital. También puso en agenda temas tabú, como la tolerancia y la diversidad sexual.

Salida Canal 41

Cuando celebrábamos el rumbo informativo pluralista de Canal 41, la cancelación de su licencia nos tomó por sorpresa. Su salida repentina ratifica que Telcor usa como arma los vacíos de sus operadores. Telcor alegó que Canal 41 no cumplió con los requisitos técnicos de su transmisor. Sería apropiado dar un espacio de tiempo a sus dueños para que cumplan con las exigencias técnicas. Un flanco que el diputado Evertz Cárcamo, jamás debió dejar al descubierto, sobre todo por la lógica que funciona el ente regulador.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni